



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 16 de diciembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Universal, La Razón, La Jornada, El Heraldo de México, Ovaciones, El Sol de México, Reforma, Excélsior, El País, Contra Réplica, 24 Horas, Crónica.

## **Se registran 400 casos de COVID al día en CDMX/El Universal, La Razón, La Jornada**

La Secretaría de Salud reconoce alza de 60% en infecciones respecto a las seis semanas anteriores; atribuye repunte a la temporada invernal, pues es una enfermedad estacional. La secretaria de Salud de la Ciudad de México, Oliva López Arellano, dio a conocer que hay un alza de 60% de casos positivos de COVID en comparación con las seis semanas anteriores, y se detectan hasta 400 infecciones todos los días. Este 13 de diciembre, Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, reconoció que desde hace tres semanas se tiene un incremento de casos de COVID, debido al inicio de la temporada invernal.

## **Cepa local ya domina al sur/El Heraldo de México**

La variante mexicana de COVID, llamada Xibalbá, ya domina en el sureste del país, pues según datos del Consorcio de Vigilancia Genómica, de todos los nuevos contagios encontrados en Yucatán, más de 75% corresponden a esa cepa. De acuerdo con la Dirección General de Epidemiología, Yucatán se mantiene como la segunda entidad con mayor positividad de casos de COVID a nivel nacional, pues de cada 10 pruebas realizadas en el estado, seis son positivas. No obstante, el Consorcio de Vigilancia Genómica descartó que la Ómicron BW.1, mejor conocida como la variante mexicana, se extienda por toda la República, pues actualmente hay otras variantes como BA.1, BA.1.1 y BA.1.15 de Ómicron, que tienen más presencia en el territorio.

## **Reconocen por calidad en salud/Ovaciones**

El Gobierno de México entregó reconocimientos a la Calidad y Seguridad en Salud 2022 a personas expertas e instituciones por aportaciones a la gestión, enseñanza e investigación para mejorar los servicios que se brindan a la población. El Hospital General "El Plan", de Pemex, ubicado en Veracruz, recibió el Premio Nacional de Calidad en Salud y el Reconocimiento al Mérito por la Mejora Continua 2022. El director de Mejora de Procesos de la Dirección General de Calidad y Educación en Salud, Nilson Agustín Contreras Carreto, destacó que estos galardones reconocen el liderazgo y las aportaciones de personas e instituciones por la implementación del modelo de gestión de la calidad en la atención como factor de cambio y de éxito para lograr el más alto nivel de satisfacción de personas usuarias. Dio a conocer que este año participaron el IMSS, ISSSTE, Sedena, Semar, Pemex, Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF), Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, así como las unidades y establecimientos de los servicios estatales de salud.

## **Levantar cuarentena a anestesia/El Sol de México**

Los lotes del medicamento que el pasado 8 de noviembre fueron puestos en cuarentena ante la sospecha de ser la posible causa de los casos de meningitis micótica en Durango ya quedaron libres, informó la Cofepris a través de su oficio CGSFS-441-2022 fechado el 9 de diciembre. De acuerdo con una orden emitida por la dependencia federal, luego de que el Laboratorio Nacional de Referencia que depende de la Cofepris realizó pruebas de esterilidad a los lotes Bupivacaína pesada B22M42 y B22E87, y Bupivacaína B22E872 y B20J500, se determinó que no había presencia del hongo encontrado en las

pacientes fallecidas en los medicamentos sometidos al análisis y se levantó la medida de seguridad que consistía en el aislamiento preventivo y ya se puede disponer de los lotes del medicamento en cuestión.

### **“Sólo puede atenderse en Neurología, dijeron”/Reforma**

La mejoría de María, joven de 22 años internada en el hospital 450 por meningitis adquirida en un hospital privado de Durango no fue suficiente para darla de alta, como esperaba su familia. Los médicos detectaron un aneurisma (el ensanchamiento de una arteria, que de reventar, puede provocar sangrado o la muerte) y fue necesario trasladarla al Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía en la CDMX. “La noticia fue pesada para todos, estamos en un lugar que no conocemos. “Los médicos dijeron que era necesario trasladarla hasta acá por el aneurisma y sólo puede ser tratada por este Instituto, y aquí tienen la capacidad y el manejo especial para esos temas”, contó Raúl Martínez, esposo de María. La joven y otra paciente fueron trasladadas el pasado viernes en un avión de la Marina. “Mi esposa está aquí para un procedimiento especial, ahorita nos dijeron los médicos que se detectó un aneurisma pequeño, dijeron que no tiene un aneurisma como tal, pero para prevenir (le dieron) el medicamento y en caso de que exista creo que el propio medicamento sería eficaz”, señaló.

### **Sexta ola de COVID-19, con casos no tan graves o letales/El Universal**

De acuerdo con Samuel Ponce de León, coordinador del Programa Universitario de Investigación sobre Riesgos Epidemiológicos y Emergentes y de la Comisión Universitaria para la Atención del COVID de la UNAM, la sexta ola de esta enfermedad infecciosa causada por el virus SARS-CoV-2 ya nos alcanzó. “Comenzó hace cinco o seis semanas, cuando notamos un incremento en los contagios del SARS-CoV-2. Cabe destacar que esta ola se está configurando de una manera diferente: los casos no son tan graves o letales como lo fueron en otras olas, debido a que la variante del virus que sigue circulando es ómicron, con una amplia variedad de subvariantes. Simultáneamente hemos visto que la transmisión de influenza, que se había mantenido limitada en los dos años anteriores gracias a las medidas de prevención (uso de cubrebocas, sana distancia, lavado de manos constante, ventilación en lugares cerrados, etcétera), está aumentando considerablemente porque dichas medidas ya se relajaron”, dice. “Es fundamental seguir usando el cubrebocas, sobre todo. Si la Secretaría de Salud decidió que ya no era obligatorio usarlo, esto no quiere decir que sea obligatorio no usarlo. Es nuestra responsabilidad cuidarnos a nosotros mismos y cuidar a los demás.

### **Rezagan en CDMX vacunas bivalentes/Reforma**

De aplicarse masivamente y calendarizada, la vacunación por COVID en la CDMX quedó rezagada ante nuevas cepas, se detuvo para mayores de 18 años de edad y ahora sólo se realiza, a cuentagotas, entre menores de 5 a 11 años. Aunque especialistas en Medicina, Enfermería y Salud Pública, urgen a que se reactiven las campañas de inmunización, fuentes gubernamentales indicaron que no hay garantías de que esto ocurra antes de finalizar el 2022. Este año, con la disminución de contagios y hospitalizaciones en comparación con otras olas de la pandemia, la vacunación pasó de hacerse en centros masivos a centros de salud, donde las dosis no han sido constantes, ni garantizadas. En tanto, de tener distintos biológicos disponibles para la población, como Pfizer, AstraZeneca o Sputnik V; ahora sólo cuando hay jornadas se aplica CanSino. En cualquiera de los casos, explicó Jessica González, especialista en Salud de la Universidad La Salle, se trataba de vacunas denominadas monovalentes, que quedaron rezagadas y desactualizadas ante la aparición y propagación de nuevas cepas, como Delta u Omicron.

### **UNAM: urge otra vacuna de refuerzo/La Jornada**

El panorama en México ante la sexta ola de COVID que ya comenzó es “complicado”, pues se espera que cerca de 70% de la población contraiga esta o alguna otra enfermedad respiratoria en esta temporada invernal, lo cual aumentará la necesidad de atención hospitalaria y presionará más a un personal médico que se encuentra “exhausto” y con pocos recursos materiales. Así lo advirtió, en entrevista con La Jornada, Samuel Ponce de León, coordinador de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia Coronavirus de la Universidad Nacional Autónoma de México. El especialista consideró que debería haber una campaña permanente de aplicación de vacunas de refuerzo, así como un aumento en los recursos económicos del sector salud para hacer frente a este escenario. Indicó que “desde hace seis semanas estamos viendo un incremento continuo de un grupo de infecciones. A diferencia de las otras olas que hemos tenido, la sexta está constituida por el SARS-CoV-2, pero también por la influenza, el virus sincitial respiratorio y otros virus de la temporada, como el rinovirus y el metaneumovirus”.

### **Vacuna Patria pasa fase 2 de ensayos/Excélsior**

A casi tres años de la aparición del virus SARS-CoV-2, el Conacyt informó que registrará los resultados de la etapa final de desarrollo clínico de la vacuna Patria en el primer semestre 2023, para avanzar hacia la autorización de emergencia. “Patria ha superado ensayos preclínicos, y clínicos de fase 1 y 2 con éxito. La fase preclínica de la vacuna Patria arrojó resultados de seguridad y eficacia en seres vivos; la fase clínica 1 demostró que es segura y con capacidad de generar inmunidad en humanos; y la fase clínica 2R concluyó que Patria es segura y capaz de producir respuesta protectora como refuerzo”, detalló el Conacyt. El organismo indicó que la etapa final de desarrollo clínico se encuentra en reclutamiento de al menos tres mil 860 personas voluntarias, bajo un protocolo aprobado por el Comité Nacional de Ciencia Tecnología e Innovación en Salud Pública y la Cofepris.

### **UAM firma convenio con hospital alemán/La Jornada**

La UAM firmó un memorándum de entendimiento con el Hospital Universitario DuisburgEssen, de Alemania, lo que le permitirá “restablecer y fomentar la interacción académica entre ambas instituciones, relacionada con la medicina y las ciencias de la salud”. El rector general de la UAM, José Antonio de los Reyes Heredia, afirmó que este tipo de convenios de vinculación académica son “fundamentales” en el proceso de internacionalización de la Universidad, al impactar positivamente en las trayectorias académicas de los alumnos y brindar oportunidades de colaboración en proyectos de investigación al personal docente.

### **Dos experimentos de biología sintética iluminan el camino contra el cáncer/El País**

La historia de la lucha contra el cáncer es una batalla contra un enemigo interior. Las células tumorales son también nuestras y es difícil distinguir las de las sanas, lo que explica la toxicidad de muchas terapias oncológicas. Tras las quimioterapias llegaron los tratamientos dirigidos, que buscaban bloquear la expresión de proteínas concretas, y detener así la progresión de la enfermedad. En los últimos años, inmunoterapias como las CAR-T, que han mostrado eficacia frente a tumores líquidos, como la leucemia, pero no han conseguido superar las barreras inmunosupresoras que las desactivan antes de llegar a tumores sólidos como el de páncreas o el melanoma. Esta semana, dos equipos científicos presentan en la revista Science soluciones que se apoyan en la biología sintética para superar algunas de estas limitaciones. De momento, son tecnologías solo probadas en ratones. En uno de los trabajos, un equipo liderado por Ahmad Kalil, de la Universidad de Boston, desarrolló una serie de interruptores genéticos que se añaden a células inmunes humanas y permiten regular su actividad, haciendo, por ejemplo, que inicien su actividad antitumoral en un momento determinado, y que no actúen solo en el momento de inyectarlas en el paciente. Los científicos diseñaron el interruptor para que se active con fármacos ya aprobados y que han mostrado su seguridad, como el grazoprevir, que se utiliza para tratar la hepatitis C, o el afimoxifeno, empleado para el cáncer de mama.

### **Alertan en Cdmx por servicios médicos patito contra abortos/El Sol de México**

La Prensa Autoridades sanitarias de la Ciudad de México alertaron sobre unidades falsas afuera de centros de salud y hospitales que orientan a mujeres a evitar la interrupción legal del embarazo. De acuerdo con la secretaria de Salud local, Oliva López Arellano, en noviembre la Dirección General de la Agencia de Protección Sanitaria verificó una unidad móvil, matrícula 834-RM-L, y comprobó que carecía de los mínimos necesarios para brindar orientación médica. El titular de la AGEPSA, Ángel González, explicó que la verificación se realizó tras quejas de usuarias sobre la unidad con el slogan “DeSÍde ILE”, en horario de servicio del Centro de Salud T-III Beatriz Velasco de Alemán, así como del Hospital Materno Infantil Inguarán.

### **Uso de cubrebocas no será obligatorio en la CDMX/Contra Réplica**

El Gobierno de la Ciudad de México, descartó el uso obligatorio de cubrebocas como ha ocurrido en otras entidades de la república, por el incremento de contagios de COVID en las últimas semanas. Al respecto, el director gobierno digital de la Agencia Digital de Innovación Pública, Eduardo Clark, señaló que en los últimos días se han registrado 300 casos positivos de COVID, por lo hay poco más de 60 hospitalizaciones. No obstante, el funcionario destacó que las cifras están por debajo de otros meses, por lo que capital del país puede permanecer en “cierto grado de normalidad”. indicó que en los próximos días se recogerán 400 mil dosis de la vacuna contra COVID asignadas a la Ciudad de México, mismas que se aplicarán la próxima semana. Explicó que las vacunas se aplicarán en las unidades médicas y centros de salud de la capital del país.

### **Aumentan 145.8% casos de influenza/El Sol de México**

Los casos de influenza en Tamaulipas aumentaron 45.8% con relación al año pasado, informó la Dirección de Epidemiología de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud. El secretario de Salud de Tamaulipas, Vicente Joel Hernández

Navarro, explicó que en la semana 45 se atendieron en las unidades de salud y hospitales del estado a 161 mujeres y 162 hombres dando un acumulado de 323 pacientes, cifra superior a los BI casos que se presentan en el mismo periodo de 2021.

### **Corte de EU entierra el derecho al aborto/24 Horas**

En un voto histórico la conservadora Corte Suprema de Estados Unidos revocó la sentencia “Roe v. Wade” de 1973 y enterró el derecho al aborto. Varios estados aprovecharon para prohibir las interrupciones de embarazo en sus territorios: hasta ahora, al menos 12 territorios de EU consideran ilegal este proceso, mientras que en otros veinte no existen las condiciones necesarias para realizarlo. Clínicas cerraron sus puertas, aunque algunos estados se comprometieron a defender el acceso. El último en votar este año el derecho fue el conservador estado de Kentucky y fue a favor de mantenerlo.

### **Cruz Roja de Polanco ofrecerá servicio de urgencias menores/La Jornada**

La Cruz Roja Mexicana informó que el hospital de Polanco comenzó la reapertura de sus instalaciones ofreciendo cirugías y atención de urgencias básicas a la población con el apoyo de personal médico y enfermería. En un comunicado señaló que a la fecha se han realizado 262 cirugías menores y se tienen programadas otras 238. Agregó que la Cruz Roja Delegación Estado de México participará en las labores médicas en el citado sanatorio, con base en su esquema hospitalario exitoso en la atención del público en general.

### **Plan M empodera a las mexicanas que retrasan la maternidad/Crónica**

En la sociedad actual, muchas mujeres han decidido postergar la maternidad el mayor tiempo posible, la mayoría de las veces con el objetivo de no interrumpir su crecimiento profesional o alcanzar otro tipo de metas, con lo que, el proyecto de tener hijos se pospone hasta los 30 años o incluso un poco después. Aunque la medicina moderna ofrece diversas alternativas para quienes contemplan postergar la maternidad y formar una familia después de la tercera década de la vida, es importante tomar en cuenta que el reloj biológico de toda mujer no se puede detener, de tal suerte que el potencial de reproducción disminuye conforme aumenta la edad de las mujeres y la fertilidad, por lo regular, finaliza entre cinco y diez años antes de la menopausia. Lo anterior, debido a que conforme va envejeciendo, la fertilidad se reduce por la disminución normal en la cantidad de sus óvulos. En función de lo anterior, se anunció la llegada a México de “Plan M”, enfocado a la mujer, su salud y el deseo de ser madre, y cuyo objetivo es empoderar a las mexicanas para que tengan la certeza de que, sin importar el momento en que deseen ejercer la maternidad, cuenten con opciones de fertilidad asistida y lograr embarazarse en el momento que consideren conveniente.

### **Buscan extender la prevención de enfermedades cardiovasculares/Contra Réplica**

En México, el 19% de mujeres y hombres de 30 a 69 años muere de enfermedades cardiovasculares, y se estima que el 70.3% de la población adulta vive con al menos un factor de riesgo cardiovascular. Con el fin de preparar mejor a los futuros médicos del país, y también, para que la población en general se involucre más en su salud y en temas de prevención cardiovascular, entre el 8 y el 10 de diciembre, la Asociación Mexicana para la Prevención de la Aterosclerosis y sus Complicaciones A.C. llevó a cabo la segunda Reunión Regional de en Guadalajara, donde el anfitrión fue el Colegio de Cardiólogos de Jalisco en conjunto con la Asociación Nacional de Cardiólogos al Servicio de los Trabajadores del Estado, A.C. Gracias a este evento se logró reunir a grandes médicos y profesionistas de la salud, en las que se pudieron escuchar nombres como el doctor José Luis Moragrega Adame, el doctor Antonio Gordillo Moscoso, la doctora Deyanira Ruíz de Chávez, entre muchos más, todo esto dirigido y encabezado por el doctor José Manuel Enciso Muñoz, actual presidente de la AMPAC.